

誰にでも魚がたくさん捕れたんですよ。朝から晩までやっている人は寒いから、周りのよしの枯れたのを集めてそして暖をとつて又しつびいたわけです。たくさんとるとそれを町に売りに行つたんですね。

さて百姓は、この魚をとるだけじゃない。魚とりに来た人達が魚と一緒に泥を上げてくれるのが目的だつたんですね。つまり田が低いから、魚と一緒に上がる泥が欲しかつたというわけです。今から考えると全く悠長な話ですが、これが何十年何百年と続いて来て、段々と土地が高くなってきたんでしょうね。

ところでこのしつびきでとれる魚は、寒中の魚ですかね。つまり餌が無くてうまいんですよ。だからこれを焼いて「つとつこ」に刺して、それを農家などでは旧正月に甘露煮にして食べたわけです。小さい鯛の方が大きいのより味がよかつたですね。今みたいに魚がくさくて食えないなんてことは全くなかつたですよ。

さて話は戻りますが、土浦というところは大町や下田町に限らず一帯に土地が低かったんですね。子供らは水

に乗つて、ずーと遊び回れたものですよ。土浦の町で水をかぶらない所なんざいくらもなかつた。停車場は一段高いでしよう、だからあそこはむぐりませんが、駅に行くのに舟に乗つて行つた覚えは十回以上もありますよ。だから今の駅前通りは昔よりも一米五〇近くは上つているでしよう。

こんなわけで土浦には舟持ち船頭又は土取船頭というのがいくらもあつた。桜川の砂利をとつて川口まで運んで、それを荷車引きが町に運んで低い所の地上げをしたわけです。一般の住宅の壁土は、桜川の縁の土を船頭が堀つて運んだものを使つたんです。瓦土なども桜川にたまつた粘土を使いましたよ。川口の今は三平鮓になつてゐる所、あそこには、昔瓦屋があつたんです。ご存じありませんか？横町にもありました。それから、これは昔砂利取りのじいさんから聞いたんですが、砂利にも生き砂利と死に砂利があるんだといふ事でした。

砂利も水の中に入つてゐる中は生きてゐるけれども、陸に上げると魚みたいに死んじます、といふんです。生きてるところは、水の中でも生き砂利と死ぬ砂利とあります。